

Konzept Schulcafé Schule Schüpfen

Ausgangslage

Eltern/Erziehungsberechtigte und Schule sind gemeinsam verantwortlich für die Erziehung und Bildung von Kindern und Jugendlichen. Je nach Alter der Kinder stellen sich für alle Beteiligten immer wieder neue Fragen. Für den Austausch zu Themen, die Eltern und Schule betreffen, gibt es verschiedene Möglichkeiten, beispielsweise Elternabende oder Elterngespräche. Für allgemeinere Fragen zum Wohlergehen von Kindern und Jugendlichen finden Gespräche oft zwischen Tür und Angel statt. Um den vielfältigeren Bedürfnissen nach Austausch zwischen Schule und Eltern sowie Eltern untereinander gerecht zu werden, bietet die Schule Schüpfen seit dem Herbst 2023 ein Schulcafé an. Alle interessierten Personen sind willkommen – Durchmischung ist uns wichtig.

Ziele

Mit dem Schulcafé will die Schule Schüpfen (Lehrpersonen, Schulleitung, Schulsozialarbeit, Schulkommission und andere Beteiligte) die folgenden Ziele erreichen:

- Das ungezwungenem gegenseitiges Beisammensein ermöglichen.
- Das Vertrauen zwischen Eltern/Erziehungsberechtigten und der Schule stärken.
- Das gegenseitige Verständnis aller Beteiligten fördern.
- Eltern und Erziehungsberechtigte unterstützen und untereinander vernetzten, damit sie sich mit Fragen und Anliegen zugehörig fühlen.

Zielgruppen

- Alle Eltern und Familienangehörigen von Kindern, die die Schule Schüpfen an einem der vier Standorte besuchen.
- Andere interessierte und der Schule Schüpfen zugewandte Personen.

Leitgedanken

Vielfalt tut gut – das Schulcafé Schüpfen ist ein familienergänzendes Angebot der Schule Schüpfen, bei dem Eltern unterschiedlicher Herkunft, unterschiedlichen Alters und mit vielfältigen Interessen und Erfahrungen zusammentreffen: ein Ort der Begegnung und des Austausches. Das Schulcafé fördert das Vertrauen zwischen Familie und Schule und unterstützt das gegenseitige Kennenlernen und Vernetzen. Die Familien sollen mit ihren Fragen und Anliegen zur Schule Schüpfen einen weiteren Ort finden, der offen ist für Anliegen der Eltern. Das Schulcafé steht für gegenseitige Anerkennung und wechselseitige Vernetzung: Ideen und Erfahrungen sollen hier geteilt werden können. Im Zentrum steht das Wohl der Kinder und Jugendlichen.



Räume und Öffnungszeiten

Das Schulcafé findet in der Regel im Foyer der Sporthalle statt. Dort kann die Buvette genutzt werden und es besteht die Möglichkeit bei schönem Wetter draussen Tische aufzustellen. Die Leitung des Schulcafés organisiert jeweils eine Spielecke, Tische und Stühle sowie eine Dekoration. Wenn das Schulcafé stattfindet, sollen Klassen NICHT den Haupteingang zur Sporthalle nutzen, sondern ausnahmsweise über den Mittelstufentrakt gehen.

Das Schulcafé findet 12 Mal pro Schuljahr zu unterschiedlichen Zeiten für 1.5 Stunden statt, damit verschiede Möglichkeiten zum Teilnehmen bestehen. Die Termine werden auf der Webseite der Gemeinde, im Mitteilungsblatt der Gemeinde, in Elternbriefen, der Schulbroschüre sowie über Escola kommuniziert.

Rahmenbedingungen

- Für das Schulcafé wurde im Schuljahr 2023//2024 ein Pilotprojekt durchgeführt. Nach einer positiven Evaluation wurde es auf das Schuljahr 2024/2025 definitiv eingeführt. Es wird laufend zuhanden der Schulkommission evaluiert.
- Die Leitung des Schulcafés wird mit Prozenten aus dem Pool für Sonderaufgaben der Schule entschädigt
- An den einzelnen Durchführungen sind zusätzlich zur Leitung des Schulcafés weitere Personen aus der Schule und/oder dem Elternrat anwesend (unbezahlte Mithilfe).

Abgrenzung

Das Schulcafé grenzt sich von anderen Angeboten der Schule ab, insbesondere den Elterngesprächen und der Schulsozialarbeit. Bei den Elterngesprächen geht es um die schulische Standortbestimmung eines bestimmten Kindes und es gibt in der Regel keinen Austausch der Eltern untereinander. Bei der Schulsozialarbeit stehen spezifische Anliegen von Kindern, Jugendlichen oder auch Eltern im Vordergrund. Beim Schulcafé steht der informelle Austausch ohne spezifisches Anliegen an erster Stelle.

In Schüpfen gibt es zudem diverse andere Institutionen, welche dem Schulcafé teilweise ähnlich sind, u.a. das Familienzentrum, die Mütter- und Väterberatung oder der Elternverein. Von deren Angeboten unterscheidet sich das Schulcafé darin, dass es kein individuelles Beratungsangebot ist und insbesondere für Eltern mit schulpflichtigen Kindern gedacht ist, weniger für Familien als Ganzes. Eine punktuelle Zusammenarbeit ist bei gemeinsamen Interessen möglich.

Entscheidungskompetenz

- Schulkommission:
 - Verantwortlich für den Grundsatzentscheid, ob die Schule Schüpfen ein Schulcafé anbietet oder nicht
 - Verantwortlich für das Konzept des Schulcafés
 - o Verantwortlich für die Evaluation des Angebotes



- Hauptschulleitung:
 - Verantwortlich für Personalentscheid, wer das Schulcafé leitet (Lehrperson(en) der Schule Schüpfen)
 - o Verantwortlich für die Umsetzung des Konzeptes
 - Verantwortlich für die Durchführung der Evaluation(en)
- Leitung Schulcafé (Lehrperson):
 - Verantwortlich für die regelmässige Durchführung des Schulcafés (inkl. Einrichten des Ortes, Aufbieten von mithelfenden Personen und Organisation von Stellvertretungen, wenn Leitung ausfällt)

Schulkommission, November 2024